

**ETIOLOGIA, FUNDAMENTOS  
DE ZOOTECNIA Y SUJECION.**



**NOMBRE DEL DOCENTE:  
Rodriguez Rodriguez Gonzalo**

**Unidad 3.  
Bienestar animal problemas de bienestar, alteraciones de comportamiento y  
legislación animal.**

**NOMBRE DEL ALUMNO:  
Dafne Citlalli López Solorzano**

**2do Cuatrimestre**

**Comitán de Dominguez, Chiapas a 08 de marzo del 2025**

# Bienestar animal problemas de bienestar, alteraciones de comportamiento y legislación animal.

## Introducción

El término bienestar animal se designa como el estado físico y mental en el que se encuentra un animal en relación con las condiciones en las vive y muere.

Es un tema complejo y delicado que nos hace reflexionar sobre nuestra relación con los animales y nuestra responsabilidad ética hacia las especies que las comunidades humanas utilizan y afectan para diferentes usos. Se trata de un tema que cada vez suscita más interés en el público, sobre todo desde el punto de vista ético, y que también debe considerarse a través del prisma de las interacciones humanas más sostenibles y responsables con los animales.

Un animal experimenta un buen bienestar si está sano, cómodo, bien alimentado, en seguridad, y si no padece sensaciones desagradables como dolor, miedo, o estrés y es capaz de expresar comportamientos importantes para su estados de bienestar físico y mental. Un buen bienestar animal requiere prevenir enfermedades, cuidados veterinarios apropiados, refugio, manejo y nutrición, un entorno estimulante y seguro, una manipulación correcta y el sacrificio o matanza de manera humanitaria.

Mientras que el concepto de bienestar animal se refiere al estado del animal, el tratamiento que recibe se designa con otros términos como el cuidado de los animales, cría de animales o trata compasivo. Estudios sobre el comportamiento animal indican la importancia de entender que los animales bajo nuestro cuidado, padecen condiciones estresantes que influyen negativamente en su salud y repercuten en el bienestar de los mismos.

El estrés es la respuesta del organismo ante la presencia de agentes estresores. Un animal normalmente responde al estrés con cambios comportamentales y fisiológicos, que ocurren con la finalidad de contrarrestar los efectos adversos. Entre los agentes estresores más comunes se incluyen las variaciones en el medio externo (frío, calor, inmovilización), alteraciones psicológicas (miedo, ansiedad, frustración), así como también cambios en el medio interno (enfermedades, lesiones). En la mayoría de los casos, se dan combinaciones de los diferentes agentes.

## Desarrollo

El bienestar animal se define como la ciencia que estudia las necesidades básicas de los animales que se encuentran bajo el dominio del hombre y la manera en que los individuos se enfrentan con el medio ambiente, incluyendo los efectos positivos o negativos.

El concepto de bienestar ambiental comenzó en el siglo XIX y principios XX, en las tradiciones filosóficas y religiosas que abogaban por el trato humano hacia los animales. Cuando se trata de la comunidad, hablamos de que se interactúa con animales, ya sea utilizándolos como alimento, vestimenta, un medio de atracción o para trabajo. Cada año se crían y sacrifican más de 80 000 billones de animales terrestres (pollos, patos, cerdos, cabras, vacas, pavos) para el consumo de carne. Esto sin contar el número de animales acuáticos criados y sacrificados para el consumo. Si bien los animales también constituyen una fuente única y fundamental de ingresos, transporte, protección, ocio y compañía, mantener un equilibrio entre su utilización y el respeto de su bienestar es una cuestión compleja y a menudo controvertida.

El bienestar animal depende de diferentes percepciones, recursos y capacidades, y tiene importantes implicaciones económicas y de políticas comerciales. El bienestar animal cubre múltiples aspectos, ya sea científicos, éticos, económicos, culturales, jurídicos, sociales, religiosos y políticos. Durante mucho tiempo, la base de las evaluaciones de la calidad de vida de los animales estuvo vinculada con consideraciones culturales, pero en las últimas décadas, numerosos estudios han aportado argumentos sólidos y con fundamentos científicos sobre el impacto perjudicial de condiciones de bienestar precarias en la producción animal y en otros ámbitos.

En la actualidad, el bienestar animal ocupa un lugar importante en el debate público: los consumidores se preocupan cada vez más por la manera cómo se producen sus alimentos, especialmente en lo relacionado con la cría, el transporte y el sacrificio de los animales. Estas preocupaciones han inducido a un cambio en los hábitos de consumo e incluso han llevado a algunos gobiernos a introducir medidas sobre bienestar animal con implicaciones para el comercio internacional, lo que sin duda plantea retos para los modelos de producción actuales y para otras actividades que tienen repercusiones en el bienestar animal, como las medidas de control de enfermedades. El bienestar animal constituye, por lo tanto, un tema de política pública que cada vez adquiere más importancia, tanto a nivel nacional como internacional.

El bienestar animal ocupa un lugar importante en el debate público: los consumidores se preocupan cada vez más por la manera cómo se producen sus alimentos, especialmente en lo relacionado con la cría, el transporte y el sacrificio de los animales. Estas preocupaciones han inducido a un cambio en los hábitos de consumo e incluso han llevado a algunos gobiernos a introducir medidas sobre bienestar animal con implicaciones para el comercio internacional, lo que sin duda plantea retos para los modelos de producción actuales y para otras actividades que tienen repercusiones en el bienestar animal, como las medidas de control de enfermedades. El bienestar animal constituye, por lo tanto, un tema de política pública que cada vez adquiere más importancia, tanto a nivel nacional como internacional.

El bienestar animal y su relación con el comportamiento de los animales se encuentra vinculado, los animales tienen comportamientos como cazar, socializar o explorar, cuando estos animales tienen estas oportunidades tienden a ser más saludables, tanto física como psicológicamente, un entorno que restringe o se frustra estos comportamientos pueden causar estrés, ansiedad, depresión y otros trastornos en los animales, lo que afectará su bienestar.

En los comportamientos animales que se presentan ante los estímulos del entorno, se pueden clasificar de varias maneras, su comportamiento es resultado del estado físico, emocional y mental de un animal.

1. Comportamiento innato (instintivo).
2. Comportamiento aprendido.
3. Comportamiento social.
4. Comportamiento exploratorio.
5. Comportamiento de defensa.
6. Comportamiento de juego.

Los comportamientos que los animales presentan son resultado del cómo se tratan, así como también el estrés en los animales que tienen un impacto directo en el bienestar físico y psicológico, el bienestar animal no es solo la ausencia de sufrimiento físico, sino también la capacidad de los animales para poder expresar sus comportamientos naturales.

Algunos de los factores que causan estrés en los animales son las condiciones de vida inadecuadas, como la falta de espacio o estimulación ambiental, además del maltrato y negligencia que podrían causar un estrés crónico en los animales, además de las interacciones sociales disfuncionales, el aislamiento social y la exposición a conflictos entre individuos que son también factores de estrés y los trastornos de la salud física y

mental, por eso es que un manejo adecuado de los animales hace que se minimicen los factores estresantes y se pueda promover condiciones de vida más naturales es clave para poder mantener el bienestar animal.

La influencia humana sobre la producción animal se refiere al impacto que las actividades humanas tienen en los sistemas de producción, la salud de los animales y la sostenibilidad del proceso. Esto incluye factores que pueden afectar tanto la producción de alimentos de origen animal como el bienestar de los animales involucrados.

Las condiciones de cría y manejo, como la cría intensiva o los sistemas de confinamiento que si no se diseñan bien pueden causar e inducir al estrés, la producción intensiva en la ganadería puede generar problemas de salud, enfermedades y lesiones, lo que afecta esa misma producción, en la salud animal y en el control de enfermedades.

En la selección genética y mejoramiento de animales, la cría selectiva se usa para mejorar las características productivas, pero cuando algunas de estas selecciones que se hacen pueden tener efectos secundarios negativos en el bienestar animal como los problemas de salud debido a la sobreexplotación de ciertas características.

A su vez, el bienestar de los animales tiene un efecto directo sobre la productividad y la sostenibilidad de la producción animal. Fomentar prácticas que reduzcan el estrés y promuevan el bienestar animal es esencial para mantener sistemas de producción más eficientes y éticos, además de asegurar productos de mejor calidad.

## Conclusión

Procurar el bienestar animal radica en la importancia de no solo se basarse en cuidar los animales de granja o de producción, si no también los domesticados dándole el cuidado que merecen. La contribución a una convivencia ética y responsable entre los seres humanos y los animales, no solo se basa en no maltratar a los animales y someterlos a momentos de estrés, si no también proveer alimentación, el agua y un refugio, un cariño procurando su salud mental y emocional para poder minimizar el sufrimiento innecesario, para respetar su dignidad.

Además de los beneficios que tendrán los animales para los humanos, como para consumo, trabajo o producción, también se recalca el cuidarlos, darles una vida digna reconociendo que son seres vivos, que sienten y merecen cuidado.

La importancia de bienestar animal puede trascender más allá del cuidado físico, abarcando los aspectos éticos, ecológicos y sociales que serán esenciales para la convivencia armónica y responsable con los animales.

## Referencias

De perspectiva, D. (2024). *Documento de perspectiva de la OMSA : Bienestar animal: un bien vital para un mundo más sostenible*. WOAHA (World Organisation for Animal Health).

*El bienestar animal en la educación – Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia*. (n.d.). [Www.uv.mx](http://www.uv.mx). Retrieved March 8, 2025, from <https://www.uv.mx/veracruz/fmvz/el-bienestar-animal-en-la-educacion/>

(N.d.). Woah.org. Retrieved March 8, 2025, from [https://www.woah.org/fileadmin/Home/esp/Health\\_standards/tahc/current/chapitre\\_aw\\_introduction.pdf](https://www.woah.org/fileadmin/Home/esp/Health_standards/tahc/current/chapitre_aw_introduction.pdf)